

El Programa que Hemos Adoptado se Cumplirá Punto por Punto

Prometo solemnemente que para bien de mi país cumpliré con firmeza y con lealtad el pacto que he suscrito

LO CUMPLIRE PORQUE LO CREO BUENO, PORQUE QUIERO A MI COSTA RICA Y ANHELO TODO BIEN PARA ELLA El pacto que los dos grandes partidos republicano nacional y vanguardia popular han suscrito, es resultado de la misma identidad de pensamiento frente a la solución de los problemas que la guerra ha creado y frente a los que surgirán con motivo de la postguerra

ASI HABLO DON TEODORO PICADO EL DIA QUE ANUNCIO EL PACTO CON EL PARTIDO COMUNISTA Dijo esas cosas y otras, que para entretención de nuestros lectores vamos a reproducir

QUE HUBO DE AQUELLA "PROMESA SOLEMNE"? ES LA QUE ESTAMOS VIVIENDO AHORA LOS COSTARRICENSES

Vamos a reproducir algunos párrafos del discurso que pronunció

el licenciado don Teodoro Picado, la noche del jueves 23 de setiembre de 1943, para anunciar que ya había firmado un pacto con el partido comunista.

El pacto que nuestros dos grandes (?) partidos han suscrito es resultado de la misma identidad de pensamiento frente a la solución de los problemas que la guerra ha creado.

Para los escépticos, para los descreídos, para los que no tienen en la virtud de este movimiento están escritas las palabras que hace unos

pocos días, dijera el Presidente Roosevelt en el Parlamento de Canadá (ya por entonces tenía don Teodoro la costumbre de citar a Roosevelt en todos sus discursos).

Para librar al país de la miseria, para levantar el standard de vida de nuestro pueblo, debemos ir más allá, debemos organizar la producción agrícola la organizo ya? estimular nuestras industrias, fomentar la pequeña propiedad, revisar nuestro régimen de impuestos, darle base científica a los presupuestos y a los aranceles de aduana. Lector: no es cierto que don Teodoro está ha-

Pasa a la Pág. DOS

EL GANADO DE LUIS VASCO ANDA TRANQUILAMENTE POR LAS CALLES DE ESPARTA

No sabemos qué hace la policía, que no lleva al fondo las vacas del diputado

EN ESPARTA SIGUEN IMPONIENDO MULTAS POR "VIVAS". LA CONCORDIA DE DON TEODORO ES PARA LA EXPORTACION

El diputado Vasco Coto tiene facultades para regalar pases en el Ferrocarril al Pacífico a todo el que se lo pida. Esto explica el desorden de esa empresa y su enorme deuda

EL COMITE DE ACCION DEMOCRATA DE ESPARTA NOS INFORMA SOBRE LOS ATROPELLOS Y LAS IRREGULARIDADES QUE COMETEN LAS AUTORIDADES DE AQUEL CANTON

En días pasados se habló mucho de las pérdidas que el Ferrocarril al Pacífico estaba cargando sobre las espaldas de nuestro raquítico presupuesto. Estas pérdidas se deben sin duda a la pésima administración del Ferrocarril. Esta Empresa, en manos de los caldero-comunistas y al servicio de mezquinos intereses tiene que producir nada menos que deudas y más deudas. Y para muestra un botón: En Esparta, el cacique Vasco consigue pasajes de Ferrocarril a todo el que, con alma de mendigo, llegue a solicitarlo. Este hecho, pequeño pero significativo, da la medida para comprender lo que

pasa en el Ferrocarril al Pacífico, y el por qué el congreso nacional tuvo recientemente que meterle una inyección de ochocientos mil colones, para poder mantener una Empresa que en anteriores administraciones era fuente de ingresos.

En San Jerónimo estaban celebrando un turno, en medio de la sana alegría del tranquilo distrito. De pronto, un guarda fiscal, borracho con el guaro de contrabando que le proporcionó un sujeto de apellido Castro (que hace tiempo lo vende

(Pasa a la Pág. TRES)

Acción Democrata

Organo Oficial de Acción Democrata

VALE 15 Cts.

AÑO I

San José, Costa Rica, 16 de Diciembre de 1944

No. 45

LA EFICACIA DE UNA INSTITUCION SE MIDE POR LOS BUENOS RESULTADOS OBTENIDOS, Y NO POR LA MAYOR O MENOR BUENA VOLUNTAD DE QUIENES LA IMPONEN O SON SUS ORIENTADORES

La eficacia de una institución se mide por los buenos resultados obtenidos, y no por la mayor o menor voluntad de quienes componen o son orientadores. Este último aplicado al organismo cuyas funciones son vitales para el país, es inaceptable desde todo punto de vista en los tiempos anormales por que corremos. Si bien es cierto que en épocas normales, sin la presencia fantas-

Para que la gestión de la Junta de Defensa Económica resulte la de un organismo eficaz en razón de la función que le compete, es necesario que trascienda de una simple fijación y regulación de precios

El pueblo está fatigado de los gastos, de las actitudes declamativas y demagógicas, de las promesas. El pueblo quiere hechos mal de graves azotes, podemos ampliar el crédito de fé a aquellos hom-

por cuanto son hechos y hechos convertidos en inmediata realidad, y no palabras de demagogia barata, lo que se necesita para aliviar un poco tan angustiosa situación.

Así, eso mismo ha ocurrido y ocurre ahora en nuestro país con la carestía de la vida, cada vez mayor, hasta alcanzar un límite que no permite la coordinación de ningún presupuesto doméstico, y con los organismos oficiales que han sido creados en el único y exclusivo fin de impedir y perseguir la especulación, fijar los precios máximos vale decir conjurar el riesgo, darle al pueblo costarricense en horas de tremenda crisis, la protección que merece y reclama, en vez de dejarlo abandonado en brazos de sus eternos esqui-madores. Esa y no otra es la función que compete realizar a las famosas "Juntas de abastos" (las *(Pasa a la Pág. CUATRO*

ANTE LA COMPACTACION NACIONAL

Con motivo del movimiento de compactación nacional, los Comités Ejecutivo del Centro y de Acción Democrata acordaron girar a sus miembros las siguientes instrucciones:

- 1) Actitud de apoyo y simpatía para con la Compactación, pero dedicación simultánea del máximo esfuerzo para la organización del Partido Ideológico Democrático en que estamos empeñados por haberlo así ordenado las Convenciones Nacionales de uno y otro grupo.
- 2) Propaganda a favor del Partido Ideológico Democrático en todo lugar y oportunidad, señalándolo como el arma verdadera de la reivindicación democrática de la República.
- 3) Denuncia de cualquier maniobra electoral o política que trate de iniciarse con motivo de la Compactación o por los ciudadanos promotores o simpatizantes de la misma.
- 4) Prohibición absoluta de participar en cualquier maniobra de esa clase, pues ello significaría deslealtad para con el Partido en formación, que pretende basar su política en una ideología, e indisciplina para con el mismo, que quiere sujeción de sus miembros a las disposiciones democráticas y mayoritarias de las respectivas Convenciones.
- 5) No aceptación de cargos en los Comités de Compactación que impliquen mucho trabajo y consecuente resta de tiempo para la labor fundamental, ordenada por las Convenciones de ambos grupos, de proceder a organizar el nuevo Partido, cuya constitución será el 11 de marzo de 1945.

COMITES EJECUTIVOS DE ACCION DEMOCRATA Y EL CENTRO

San José, diciembre de 1944.

EL CINISMO DE LUIS CARBALLO

El Jefe de las Brigadas de asalto del comunismo al servicio de la oligarquía calderonista mancilló la tribuna libertaria de los patriotas salvadoreños

Si no lo hubiésemos escuchado, con estupor no lo habríamos creído. Luis Carballo diputado comunista, y jefe nato de las brigadas de asalto de Calderón Guardia, digno emulo del siniestro Osmín Aguirre, de Carías, de Somoza, de Ubico, de Hernández Martínez se atrevió a ocupar los micrófonos desde los cuales los patriotas salvadoreños se dirigieron al pueblo costarricense; éstos representaron al pueblo revolucionario salvadoreño al movimiento libertario que el jefe supremo de los "arsantes" comunistas, Lombardo Toledano, calificara de "facista". Cuesta creerlo, pero lo hizo.

Qué personalidad moral tiene el Himler criollo para hablar de liber-

dad, de derecho, del pueblo, si él fue un instrumento de un régimen arbitrario y funesto para el país; que ocupó una curul en el Congreso que el pueblo no le otorgó y a la que llegó por asalto?

Ahora hace poses frente a los crímenes de Osmín Aguirre, quien se solidarizó con los Calderón en Llano Grande, en La Ceiba de Alajuela, en Tilarán, en Villa Quesada. Tan crimenes fueron unos como otros y para el mismo fin: allá para imponer a Castañeda Castro e impedir al pueblo salvadoreño a darse su gobierno; aquí para imponer a Teodoro Picado.

Oímos con emoción a los patriotas *(Pasa a la Pág. TRES)*

Entre Vanguardia Popular y la C. T. C. R. no hay fronteras -- de ninguna especie

EL DIRIGENTE DE ESA CENTRAL SINDICAL, ME DOY CUENTA COMO LUCHAN USTEDES POR RESTABLECER NUESTRA QUERIDA PATRIA

Permítame felicitarlos por la labor que están llevando a cabo, en defensa de nuestra ciudadanía

Así nos dice, en carta que mucho agradeceremos, el distinguido ciudadano don Remberto Vargas Villalobos

De Zarco de Alfaro Ruiz hemos recibido la siguiente carta. Agradecemos profundamente los conceptos con que nos distingue el señor Vargas, que más que de nosotros, dicen muy bien de él, como ciudadano vigilante, y que son estímulo en la lucha que nos hemos impuesto.

Diciembre 3, 44. Sr. Director de "ACCION DEMOCRATA" San José.

Estimado señor: Permítame por este medio felicitar a Ud. y a sus demás compañeros.

por la labor que están llevando a cabo en defensa de nuestra patria, y nuestros ciudadanos.

Mientras hombres como ustedes están frente a una causa como esta, Costa Rica podrá volver a reinar nuestra Democracia.

Yo que recibo el periódico "ACCION DEMOCRATA", me doy cuenta como luchan Uds. por restablecer nuestra querida patria. Como les repito, los felicito de todo corazón. Y pueden estar seguros que yo seré uno de vuestros compañeros. De ustedes, Atto. y S. S.

REMBERTO VARGAS VILLALOBOS

RODOLFO GUZMAN. HA DEFENDIDO Y PROPUGNADO LA ACTUACION POLITICA DE LOS SINDICATOS

El Sindicato de Zapateros de esa central homenajea a Manuel Mora, líder máximo de los comunistas

La C. T. C. R. propició la despedida a Calderón Guardia, con el objeto de lanzar en la misma su candidatura presidencial

Si la actuación de esa entidad obedece a los planes y la consignación del Partido Comunista, y sus dirigentes son los mismos de este partido, no vemos como una impronta para la primera no lo será para el segundo

A propósito de una publicación que hicimos en nuestra edición anterior en relación con la semana de la imprenta organizada por el departamento del partido comunista que se llama la C. T. C. R., nos dicen los miembros del comité de prensa de esta central de los sindicatos comunistas que nuestra nota es insidiosa, y que pertenecemos desnaturalizar los fines de lucha de la clase trabajadora; que la imprenta para la C. T. C. R. no habrá de serlo para el partido comunista; que será esa imprenta una arma de lucha para la clase trabajadora, que ahora carece de medios para luchar. A esa nota tenemos que contestar en la siguiente forma: Si al decir ese comité de prensa que la clase trabajadora carece de medios de lucha quiso expresar que el partido comunista es el que carece de esos medios, tenemos que preguntarnos: ¿y los medios que el gobierno viene poniendo a las órdenes de ese partido, qué son? ¿No buscaron, por ventura, el alero oficial los comunistas para poder emplear sus medios de lucha, que es la violencia? ¿Los trenes, el dinero y las armas del gobierno, no son medios de lucha apreciados y usados por ese partido? En cuanto a que al atacar al comunismo ataquemos a la clase trabajadora, sólo podemos decir que

desde la llegada del comunismo al poder está la clase trabajadora pasando hambre y zozobra. Por sus frutos los conoceréis: los frutos comunistas han sido nefastos para nuestra economía. Decir que entre el partido comunista y la C. T. C. R. hay alguna diferencia, es creer que los costarricenses somos bobos, o que creemos en cuentos de hadas. Rodolfo Guzmán, dirigente de esa central sindical ha defendido y propugnado, en varias ocasiones, la actuación política de los sindicatos. Rodolfo Guzmán es uno de los dirigentes del comunismo criollo, y ha

Pasa a la página TRES.

QUE SE LE DEVUELVAN AL MUNICIPIO DE PUERTO JIMENEZ LAS DOS CALLES QUE MANDO CERRAR Y REGALAR CHEPE CASTRO

Con el Nuevo Agente Principal de Policía, van cambiando las cosas en aquel lugar. Ojalá que el subinspector de Hacienda colabore con el Agente Principal en el ordenamiento del distrito

Don Fermín Regidor nos envía un artículo desde Puerto Jiménez, para hablarnos de los nuevos rumbos que van tomando las cosas, y de lo que todavía queda por hacer

Señor Director de "ACCION DEMOCRATA" Estimado señor Director:

Deseando cumplir la tarea que nos hemos impuesto de sanear nuestro distrito de tanto latrocinio, vengo nuevamente a pedir campo en nuestro Semanario, que tiene como norma

el encauzamiento de la vida de la Nación, por la senda que marca el decoro y dignidad. Esos mismos propósitos son los que nos animan en este Puerto Jiménez, tan mal tratado por los que se creen oligarcas. Cuando no han sido más *(Pasa a la Pág. TRES)*

11 DE MARZO DE 1945: Convención Nacional Constituyente del Partido Ideológico Democrático

ACCION DEMOCRATA

ORGANO OFICIAL DE "ACCION DEMOCRATA"

San José, Costa Rica, A. C.

Editor: ALBERTO MARTEN

Director: ELOY MORUA CARRILLO

Al pregón, 15 céntimos.

Editorial

El Centro, Acción Demócrata y la Compactación Nacional

El próximo once de marzo habrá de celebrarse en esta capital la Convención Nacional Constituyente, que dejará fundado, en forma oficial y solemne, el Partido Político Ideológico de las juventudes democráticas costarricenses. Cuando tal suceso se celebre estarán ya nuestras dos Agrupaciones laborando conjuntamente en todo el país: nuestros Comités Ejecutivos, Provinciales y Cantonales; las comisiones de Estudio, las asambleas cantonales — fundamento democrático de nuestro partido —, e trabajo todo de lucha y organización, estarán encauzados dentro del espíritu que informará al nuevo Partido Político. La Convención Constituyente será, así, un acto de ratificación de lo actuado, en una sesión nacional de nuestros dos grupos, para afirmar una vez más nuestra fe en la causa democrática costarricense, aprisionada hoy en las garras de buitres insatiabiles.

El Centro y Acción Demócrata han llegado en esta forma a la realización de un aspecto esencial en sus programas de lucha: la fundación y organización del gran partido popular costarricense, orientado con base en la realidad nacional que comprende problemas propios y determinados de carácter social, político, educacional, económico y financiero. Somos, en medio de todas las frases, las conversaciones y los intentos de agrupar, que vienen realizando los de arriba y los de abajo, la única verdad positiva de nuestra política; hemos demostrado con la fusión de nuestros dos grupos, que nuestra prédica impersonal es la única capaz de aunar voluntades; hemos probado suficientemente que para laborar y realizar en esta hora de la patria bastan una gran pasión cívica y conciencia de ser costarricenses. Hemos llegado a la fusión porque creemos en la necesidad de compactar a todas las fuerzas democráticas; pero la hora de las frases se quedó perdida en el pasado, pues que ahora realizamos ese afán nacional de agrupar, organizar y orientar. Y lo hemos logrado porque estamos organizados, porque tenemos una labor concreta que desarrollar, porque conocemos nuestra misión de juventud honesta que levanta su voz de rebeldía contra los autores de nuestro desastre, detentadores del poder que retardan criminalmente el desenvolvimiento de las fuerzas de bien colectivo.

El Centro y Acción Demócrata son, pues, por esencia, propugnadores e impulsores de la compactación nacional. Pero ésta, para ser cierta y eficaz tenía que comenzar por los dos únicos núcleos organizados que representan la voluntad nacional. Fuimos a la fusión para dar ejemplo y estímulo, no con palabras sino con hechos. De ahí que nuestras dos agrupaciones, que de hecho son ahora una sola, miren con simpatía el movimiento opositorista de compactación nacional en que están empeñados los caballeros a quienes hemos hecho referencia en esta misma columna editorial. Hemos manifestado reiteradamente nuestra buena voluntad para ese intento de compactación y probado nuestra solidaridad con el mismo. Más todavía, creemos que el Centro y Acción Demócrata están capacitados para colaborar, mejor que nadie, en el cumplimiento de ese deseo.

No creemos que ese movimiento pretenda culminar en la organización de un partido político, personalista o no personalista. Creemos, como lo afirman los organizadores de ese movimiento, que se trata de aunar y encauzar la labor de la oposición frente al gobierno de los comunistas y los oligarcas, pero respetando la autonomía y la orientación propias de cada grupo. Sabemos que no se ha pensado en confeccionar papeletas, publicar directivas o pedir adhesiones. El licenciado don León Cortés Castro, caudillo del pueblo costarricense durante la pasada lucha electoral, ha dicho varias veces — y lo repitió muy enfáticamente hace pocos días en Heredia —, que quiere ser un soldado en esta cruzada cívica, y que si alguna popularidad merece su nombre, habrá de servir para cumplir mejor con el propósito de compactación. Cada grupo, cada persona, está poniendo lo mejor de su esfuerzo y de su devoción ciudadana en ese movimiento. Y no sabemos que nadie haya negado su contribución personal cuando le ha sido solicitada.

Dentro de ese espíritu es que trabajan el Centro y Acción Demócrata. El Comité Central, los comités provinciales y cantonales de compactación han sido integrados con algunos elementos de nuestros grupos, con el asentimiento y las instrucciones de sus órganos directivos. Esto no contradice ni se opone a nuestro propósito fundamental de organizar un gran partido político, porque el Centro y Acción Demócrata tienen que dar satisfacción a una exigencia nacional: la de vincular, en forma orgánica y permanente y con base en un programa concreto de propósitos, a toda la ciudadanía costarricense en nuestro proceso de vida democrática.

Estamos, pues, con ese movimiento general de unificación a que nos referimos. Pero seguimos adelante, con mayores posibilidades ahora — por la fusión de nuestros dos grupos —, en el perfeccionamiento, desarrollo y engrandecimiento de los núcleos organizados en todo el país, conscientes de que vamos a cumplir con la misión de transformar a nuestra patria y de limpiarla, para siempre, de demagogos y charlatanes de socialismo cristiano. Esta es nuestra labor. Para cumplirla llamamos a la colaboración a todos los ciudadanos de conciencia democrática.

ACCION DEMOCRATA
Centro Para el Estudio de Problemas Nacionales.

USTED no está contento con la situación de Costa Rica. Usted se queja del despilfarro y el desorden; pero no hace nada para terminar con ese bochorno. ACCION DEMOCRATA le ofrece la oportunidad para luchar contra los inmorales. Ingrese a nuestra Agrupación.

LECCIONES AL PUEBLO...

Don Teodoro a la Jineta

Anda don Teodoro a la jineta, visitando los cantones menores de la República, mendigo ahora de lo que hace poco despreciaba: LA VOLUNTAD POPULAR.

Habiéndole fracasado otros recursos, cree haber dado al fin con la llave mágica que le abra el corazón de la ciudadanía para adentrarse en ésta y juzga que no es otra que la de concurrir a banquetes dominicales en las cabeceras de cantón, donde automáticamente aparece la oportunidad para que pronuncie dramáticos y melosos discursos en honor de la libertad electoral y en reclamo del apoyo ciudadano. Pero se equivoca por mitad de la barba, por ese camino no encontrará don Teodoro el legendario SESAMO ABRETE que deberá pronunciar arrodillado ante la puerta cerrada de la conciencia con un bautismo cívicamente heroico.

De sobra se sabe que hay "coaboracionistas" de este régimen de facto que tienen mil razones por lo menos, para organizar tales agasajos o para concurrir a los mismos, sea en honor del propio don Teodoro o del novel Secretario de Gobernación, quien en tales ajeteos hace tercera coadyuvante con su jefe, ya que a ellos los mueve únicamente su conveniencia personal, pero estos no son el pueblo de Costa Rica y éste está tan divorciado de los coaboracionistas como de don Teodoro. De manera pues, que no deben llamarse a engaño ni don Teodoro ni su tercieta, el joven Soto Harrison. En tales banquetes, no encontrarán el legendario SESAMO ABRETE que hoy tan desafortunadamente busca el señor Picado.

Por dos veces llamó el zagal del cuento a sus amigos para que le ayudasen a librar las ovejas del lobo que se acercaba y habiendo ellos acudido generosos a prestar el concurso que se les pedía fueron burlados en ambas ocasiones, pues lo del zagal era una chanza solamente. Pero accedió pronto no más que el lobo apareció en carne y hueso y al ver venir a la bestia el zagal se desganó llamando a los burlados, quienes creyendo con razón que se trataba de una burla más permanecieron indiferentes a los gritos del pastor y el lobo devoró las ovejas.

Ha llamado don Teodoro una y otra vez a la concordia y a la unidad nacionales, con el fin de ver si la familia costarricense que en su inmensa mayoría lo adversó en la última campaña electoral y a la que en forma irresponsable dividió la hoz comunista que empuñara el trágico Calderón Guardia, en su meneguado afán de imponer un encubridor, seducida ahora por el clamor de las alturas olvida todos los quebrantos a la libertad, que culminaron con el asalto al poder perpetrado por él en hombros de Calderón y le presta su concurso, sino el cual tan tarde ha reconocido don Teodoro que no puede gobernar, pero a cada llamado suyo y a cada promesa de su parte, de volver por los fueros perdidos y en los momentos precisos en que se le ha otorgado el prudencial plazo para que sus promesas y palabras se plasmen en hechos tangibles, lo que ha sucedido ha sido un desorden de parte del señor Picado para nuestras instituciones más caras; que además de destruir toda promesa reivindicatoria, ha avivado más el sentimiento de aversión para él y para todos los que han contribuido en cualquier forma a que don Teodoro ocupe nuestra casa presidencial contra la libre voluntad popular haciéndose acreedor a la suerte del farsante zagal, que ahora lo acompaña.

Viaje don Teodoro de incógnito por el país, consultando como pudiera hacerlo cualquier buen cristiano, a la ciudadanía sobre sus quejas contra el pasado y el actual desastre administrativo; observe los dolores y anhelos del pueblo, escuche sus deseos y confirme así de una vez por todas, lo que de sobra sabe respecto de las vivas ansias nacionales, interprete fielmente lo que Costa Rica le pide a él, complázcala con gallardía y habrá encontrado este LEGENDARIO SESAMO ABRETE, que deberá pronunciar arrodillado ante la puerta cerrada de la conciencia costarricense.

Pueblo, cumpla don Teodoro Picado con su deber o no, seguid unidos cada vez más estrechamente,

CONVOCATORIA
A TODOS LOS MILITANTES DE ACCION DEMOCRATA Y EL CENTRO PARA EL ESTUDIO DE PROBLEMAS NACIONALES DE LA PROVINCIA DE ALAJUELA

se les convoca para la asamblea provincial que tendrá verificativo el domingo 17 de este mes, a las 15 horas en el local de Acción Demócrata en la ciudad de Alajuela.

Se encarece puntual asistencia.

EL COMITE.

El Viejo José...

Fué un viejo de sienes orladas de canas, de cuerpo pequeño, de gran corazón, que siempre alegraba las fiestas aldeanas con valsés sacados de un viejo acordeón.

Fué un viejo descalzo, que en su tiempo pudo tener gloria y fama de criollo Don Juan, porque allá en las tardes de su invierno rudo se jactaba de ello con pícaro afán.

Así recordaba la novia que un día de sus mil desprecios se aburría y se fue... y al contar aquello, un sol de alegría brillaba en los ojos del viejo José.

Narraba historietas de seguas y brujas, del muerto al que un día valiente le habló, de leones hambrientos, de bravos purrujas, de la terciopelo que un día lo mordió.

Le gustaba el trago y una vez lo hallaron durmiendo tendido bajo una palmera, de donde sus hijos al fin lo llevaron a sudar a casa la gran borrachera.

Un día en un baile gritó un "güi pi pi".

salió un compadre pronto a reclamar... y allá a los dos años alegre volvía; a la isla San Lucas había ido a parar.

Las gentes que tristes contemplaron trunca la dicha del viejo, le hicieron fiestón, y él aquella noche tocó como nunca las curvas temblonas del viejo acordeón.

Un día de invierno, ya débil y anciano, cansado y enfermo, al lecho cayó, y fué todo esfuerzo del médico vano: el músico aldeano muy pronto murió.

El niño, la novia de labios de fresa, la anciana que oraba con ansia y con fé, todos murmuraron con cierta tristeza, con cierta nostalgia: murió don José...

...Ayer fuí a la casa de viejo diseño y sentí hondas penas en mi corazón, porque hallé, esperando tal vez a su dueño, cubierto de polvo su viejo acordeón.

Hernán Elizondo Arce
Tilarán, Costa Rica.

EL PROGRAMA...

(Viene de la pág. PRIMERA.)

ciendo todo esto y todavía más. No basta sin embargo, el cariño por las cosas de la tierra. La producción debe organizarse científicamente. El agricultor debe sentirse amparado y estimulado por el gobierno, debe tener la seguridad de que sus productos nunca le serán comprados a vil precio y que siempre le serán pagados a un precio que le deje ganancias que le permitan ensanchar su trabajo y enriquecer el acervo de los recursos nacionales. Lector: bellas frases, no es cierto? Siempre dice don Teodoro bellas frases. Pero a nuestro don Teodoro le pasa lo que a esos artistas que hacen el papel de grandes héroes, y que aparecen en escena vestidos con magnificencia; pero que cuando terminan de representar se despojan de sus magníficos vestidos y se convierten nuevamente en buenos señores que no conservan nada del personaje heroico.

Lo que queremos es que el país produzca más que cada agricultor cultive, no lo que su capricho le sugiera, sino lo que la técnica le indique dentro de un plan general, en el cual ha de colaborar no sólo en provecho de la comunidad, sino para su propia y personal ventaja y para la de los suyos. Nosotros no queremos que haya ruina para nadie. Queremos prosperidad para todos, porque sabemos que cuando los agricultores e industriales tienen buenas entradas, como por encanto se disminuyen o desaparecen las angustias de los trabajadores, en el bien entendido de que a todos los inspire un común anhelo de justicia y paz.

Todas estas consideraciones y otras más que pudiéramos hacer si no temiéramos abusar de la paciencia de nuestros oyentes, nos llevaron a convertir sin que tuviésemos que hacerlos fuerza para ello, en el programa que junto con Vanguardia Popular presentamos a la consideración y al análisis del país. En nuestro pacto con esa agrupación no ha habido nada que signifique mezquino interés personal (qué va!) Ese partido de extracción popular indiscutible se engendró en el dolor del pueblo costarricense con un sentido de profunda humanidad que no busca ninguna prebenda, ninguna canonjía (sólo unas cuantas diputaciones y otros tantos puestos oficiales y

militares) ninguna participación en el presupuesto nacional. Lo único que pide es, simple y noblemente que se le dé un puesto en la lucha que ellos y nosotros tenemos emprendida para bien de Costa Rica, para transformar su vida, sin violencias (y el trece, y las brigadas?), y sin perturbaciones, para que nuestra generación viva con base en mejores formas de bienestar y de justicia.

Este es un instante solemne en la vida del país. Dos grandes partidos se han aliado para hacer el bien de la república y no han buscado ni prebendas ni ventajas. Han tenido al frente sólo el interés de su país y el de los grandes intereses humanos que defienden las democracias en indescribible y heroica lucha. Yo comprendo cuán grande es la responsabilidad que he aceptado. Pero los que EN MI DEPOSITARON SU CONFIANZA JAMAS SE RAN DEFRAUDADOS (?). Prometo solemnemente que para bien de mi país cumpliré con firmeza y CON LEALTAD el pacto que he suscrito. Lo cumpliré porque lo creo bueno (bueno para el bloque) porque quiero a mi Costa Rica, y anhelo todo bien para ella.

EL PROGRAMA QUE HEMOS ADOPTADO SE CUMPLIRA PUNTO POR PUNTO, NADA NI NADIE ME HARA APARTARME DE ESE PROPOSITO. NI LAS CONVENIENCIAS PERSONALES ME HARAN DEJAR ESA LINEA SAGRADA, DEDICARE AL CUMPLIMIENTO DE ESE PROGRAMA TODAS MIS FUERZAS, TODAS MIS ENER-

NO
es detrás de un escritorio que los aliados luchan por la Democracia!

ES
don el rifle en la mano y en lucha a muerte con el enemigo!

TAMPOCO
es en conversacion familiar o en confortable certulia que nosotros hemos de salvar a nuestra PATRIA!!

Coopere en esta lucha decisiva

INGRESE A NUESTRO PARTIDO

GIAS, TODOS MIS EMPEÑOS Y DEVOCIONES.

Verdad, costarricense ultrajado, que las palabras de don Teodoro Picado, usurpador del Poder, amigo del comunismo, de los capitalistas, de la unidad nacional, de Calderón y amigo de citar a Roosevelt, las está cumpliendo al pie de la letra, como lo prometió "solemnemente" hace más de un año?

CAMIONES PARA MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa
ZELEDON HERMANOS

la empresa que sólo desea servirle.

Economía dirigida y cuestión social

Escribe: Alberto Martén

VI

La propiedad jurídica y la propiedad económica son relaciones distintas que a veces pueden coincidir. En Costa Rica es muy corriente el caso de pequeños propietarios rurales que soportan hipotecas cuyos intereses absorben con exceso los rendimientos de la tierra. Son dueños jurídicamente, pero económicamente son arrendatarios del acreedor hipotecario a quien le pagan un alquiler equivalente a la diferencia entre el tipo de interés que puede ser del 6% y el tipo de beneficio de empresario que obtiene el cultivador y que puede ser del 3 o 4%.

El Estado, director de la economía nacional, no debe preocuparse tanto por aumentar el número de propietarios nominales que son los que tiene un título en el Registro, como el de los propietarios efectivos, económicamente hablando, que son aquellos que obtienen rendimientos netos de la tierra.

Conclusiones sobre la tierra

El plan de esta exposición comprende la enunciación de algunos principios generales y el examen detallado de los aspectos más importantes de la actividad económica. Entre estos últimos se destaca el factor tierra. Como es la tierra la madre nutricia del hombre, y como además su posesión envuelve trascendentales problemas políticos de soberanía, son corrientes acerca de ella muchos prejuicios, nobles prejuicios por cierto, que he procurado desvanecer en los capítulos anteriores.

Concluimos que la tierra es el bien más valioso y al mismo tiempo el de menor contenido económico, según las circunstancias; que su distribución gratuita resuelve problemas de producción y los crea, según el caso, porque la tierra es un factor que junto con otros integra la máquina productora.

A todas luces, en Costa Rica existe un problema de cultivo superextensivo. Lo que procede es recoger velas en cuestión de habilitación de nuevas tierras, en vez de desplegarlas. Pero, para la mejor comprensión de este principio es indispensable precisar algunos conceptos acerca de la combinación de los factores de la producción y de la ley de la concentración industrial, lo que será objeto de los próximos capítulos.

Una tercera serie de artículos abordará el tema más pormenorizado de la formación de los precios y de la influencia en ellos de los organismos como la Junta de Defensa Económica y otros similares.

Las conclusiones, después de revisados los principios elementales, los marcos generales de la producción, y algunas leyes de formación de precios, nos permitirán enjuiciar la labor de dirección de la economía nacional que realiza el gobierno de facto que actualmente padece Costa Rica.

Nota: La segunda parte de esta serie continuará dentro de algunos números.

AVISO OPORTUNO
SOLO HAY UNO

TELEFONO 4383

¡SIEMPRE A LA VANGUARDIA!!

ELEGANCIA CONFORT

Los más elegantes y modernos muebles confortables.
Contamos con un soberbio STOCK, en DAMASCOS e IMITACIONES CUERO

TAPICERIA VARGAS

Háganos una visita y saldrá satisfecho
FRENTE AL NUEVO ALMACEN DE URIBE Y PAGES
San José.

ENTRE VANGUARDIA... (Viene de la pág. PRIMERA.)

de entenderse que la actuación política de sus sindicatos habrá de ser la que le marque su partido. Fueron los sindicatos de Guzmán, santo grande del comunismo, los que prepararon la despedida a Calderón Guardia, en la que se lanzó su candidatura presidencial. Fueron los sindicatos de Guzmán, dirigente comunista, que defendieron la intervención en la política de los sindicatos, los que rindieron hace pocos días un homenaje a Manuel Mora, jefe máximo de las fuerzas comunistas organizadas en brigadas de choque.

La C. T. C. R. es un departamento de los departamentos de su partido dentro de la organización del partido comunista. ¿Puede pensarse que una imprenta para la primera no habrá de serlo para el segundo? Si los sindicatos, según Guzmán, deben intervenir en política, y los sindicatos que dirige Guzmán tienen o llegan a tener una imprenta, ¿para quién trabajará esa imprenta cuando esos sindicatos hagan política, si no para el partido comunista?

Por otra parte, parece que cualquier día el periódico "Trabajo" se encontrará sin imprenta para editar. Para entonces, los comunistas estarán muy contentos de que uno tenga una imprenta propia.

Juguetes! Juguetes! Juguetes!

COMO EN AÑOS ANTERIORES EL MAS COMPLETO, GRANDE Y NOVEDOSO SURTIDO A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

en la Tienda

"El Buen Precio"

DE LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Además: pasos y figuras variadas para adorno de portal

Ave. Central — Frente al Mercado

Teléfono 2311

Apartado 201

CON AGUA DEL TUBO

fabrica Ud. mismo en su casa una magnífica pasta de dientes y ahorra dinero. Los polvos

PYODENTOL

le ofrecen los ingredientes SECOS de una buena pasta dentífrica. El agua se la agrega Ud. humedeciendo el cepillo.

QUE SE... (Viene de la página PRIMERA)

que aprovechados, de una situación cuélica, en que sumier, el país entero el maldito Gobierno pasado.

Y hay que ser justo, el nuevo Agente Principal de Policía e Intendente Municipal, sostiene una lucha para, encarrilar los asuntos Municipales por el sendero de la legalidad y de la honradez.

El asunto destace de ganado trae preocupado al señor Intendente don Enrique Quesada, pues en esto del destace, es un verdadero desbarra. Juste, y es aquí, donde el señor Intendente señor Quesada, tiene que vérselas con dificultades; pero puede el señor Quesada estar seguro que todo lo que se pone en orden las finanzas municipales y saber cuidar de ellas y defenderlas, para beneficio del Distrito, cuenta con el apoyo decidido de la ciudadanía tan matrecha con los que se llamaron personeros, o representantes; y que sólo fueron dóciles instrumentos que se prestaron a hacerle el juego el inescrupuloso personaje, que Francisco Calderón se empeñó en sostener, como si el país fuera, o hubiera sido su propio feudo: José Castro Cervantes—y que, siempre con petulancia y desparpajo, muy características de él, decía—"Aquí en Puerto Jiménez soy yo el que mando". Hablan de Himier y de la Gestapol? pues pásmense, todos éstos, son una chancleta, comparados con este hombre.

Aquí va este botón: En el cuadrante oficial de Puerto Jiménez; existe una manzana completa a la salida para la hacienda de ganado de don Pedro Serrá, pues bien, este Chepe Castro que era DICTADOR, TIRANO y Sátira por obra y gracia del más BENEVOLO como irresponsable Secretario de Estado Francisco Calderón Guardia; cerró dos calles de cien varas de largo cada una y regaló las fajas de esas calles; como quien regala cualquier cosa propia y los señores miembros del Consejo Municipal, se quedaron tranquilos, con el despojo que el

EL CINISMO DE... (Viene de la pág. PRIMERA.)

tas salvadoreños exponer las lacras del régimen osminista. Cuánta coincidencia con la tragedia cívica costarricense. Allá el militar imponiendo la candidatura oficial, como aquí; el desequilibrio fiscal por los malos manejos de la hacienda pública con un déficit de 12 millones de pesos; aquí es de 63. Allá la fuerza pública cayendo sobre las asambleas populares del Remerismo a tiros y palos como aquí; allá asaltados los clubes del Dr. Romero por la policía, como aquí, y en todas estas hazañas, hombre a hombre militares y comunistas, jefeado por Luis Carballo.

Recuerde Heredia; Recuerde el 6 de febrero; Recuerde el 13 de febrero. Recuerde las jornadas del Liceo de Costa Rica, y del Colegio de Señoritas; cuando las brigadas de quien era director Luis Carballo, armados de garrotes y blosyacks se echaron sobre estudiantes, señoritas y varones y los atropellaron.

Luis Carballo hizo más que nada el ridículo; y si no fijense en esto: contra Ubico y con Calderón Guardia; contra Osmin Aguirre y con Somoza.

¡Vaya un fresco!

El mismo Intendente Municipal comedia contra el Municipio que ellos representaban, pero como irresponsables, que eran y el beneficio que recibirán, se callaron. Así fué la Administración local de Puerto Jiménez, bajo la dirección del famoso Chepe Castro y la Municipalidad, por él propuesta y manejada.

Hoy; como después de una noche tenebrosa y tempestuosa, se disipan los albores de un nuevo día. Por lo que a Jiménez se refiera, tenemos que decir con honradez, que las cosas van cambiando.

Así es como se consigue la conciliación del pueblo, encanzando el país por la vía de Libertad y Justicia.

Si escribimos varios artículos, mostrando nuestra inconformidad por sostener a ese hombre, que ha dado una estela, cubierta de maldades, dando a conocer de ese modo el corazón mezquino que lo anima.

Por este medio y muy respetuosamente, llamamos a las puertas de la Secretaría de Gobernación; para que le sean devueltas, esas dos calles al Consejo de Distrito de Puerto Jiménez, tan malamente arrebatadas, por el propio inescrupuloso Intendente y sin la protesta de los Miembros, que componían el Consejo de Distrito, llevados allí AD HOC.

Queremos pedir al Subinspector de Hacienda, que secunde los buenos propósitos del señor Intendente y Agente Principal de Policía para que se exijan todos los requisitos que la ley prescribe, sobre destace.

El Hombre Nuevo

POR VICTOR GUARDIA Q.

Si se nos preguntara, acaso, que precepto es éste y quién lo ha escrito, diríamos sin vacilar que toda conciencia, emotiva como es, adivina el precepto, si no lo lleva imbibido; y diríamos que lo siente o lo adivina por sensación propia o por receptibilidad de la ajena, sin riesgo de equivocarse de otra manera que cuando se traiciona.

Hagamos, pues, conciencia en la Universidad del mañana: conciencia sobre todo a ver de formar un hombre que resista el descalabro de las ciencias especulativas: el derecho, la economía, la política; un hombre nuevo y del espectáculo de semejarse el escalabrado saque la inspiración del amor, del esfuerzo y de la justicia integral que han de cumplir su obra en la nueva redención que se impone.

Pero la Universidad no debe contentarse con la vana soñación de que las masas se acojan a su seno. Las masas no caben en la Universidad, ni la Universidad cabe en el intelecto de las masas, si es que queremos hablar del pueblo por igual y como es de justicia.

La Universidad se desnaturaliza si por error o por debilidad pone los ojos en el proletariado. Si como ha de ser los pone en el común de la masa de los hombres, no debe a la Universidad atenderse a lo impráctico: si la montaña no viene a ella, vaya, pues, hacia la montaña, en su deber de evangelización. Ante que a un llamamiento de sectario de clase, que puede conducir derechamente a hacer de la

EL GANADO DE... (Viene de la Pág. PRIMERA)

con el permiso del Resguardo de aquí, sacó la cincha y plantándose en media calle prohibió la pasada por ahí, porque a él le dió la gana. No contento con esto, pidió por teléfono a Esparta refuerzo para llevarse amarrados al maestro de la escuela Aquiles Carvajal, y a otras personas que protestaron.

Es bueno que el pueblo tome nota de esto, y que se dé cuenta, que a la autoridad hay que respetarla cuando ella también respeta a los ciudadanos, honrados y que es una obligación de todo buen ciudadano oponerle por todos los medios, a las medidas caprichosas y altaneras de los militares que ganan un sueldo para proteger al pueblo y no para atropellarlo.

Una noche se cras metieron a la cárcel a un señor, por un "viva Corón" Por lo que se ve, la "concordia" del Lic. Picado (d. Teodoro) es apenas para la "exportación", y aquí nos quedamos con la cincha y la multa.

Universidad un núcleo amorfo de hombres listos a la lucha pasional de sus sentimientos, debe atenderse la Universidad al interés de guardar sus aulas para el oficio de la serenidad de las ideas; y debe mirar a un tiempo por que fuera de ella cada cual combata por su credo, llevando de palabra o por escrito hacia todos los ámbitos. El libro, la tribuna y sobre todo la prensa, son los llamados a exteriorizar y difundir la obra de una Universidad que busque acierto y no confusión en su puesto de mentora. Para mantener intactas su autoridad y unidad directrices, ha de poner su servicio interno de difusión al abrigo de todos los tumultos; y su servicio externo de vulgarización en manos de sus más sanos y mejores apóstoles, pues sólo así cumplirá bien con el pleno de su nueva tarea; y sólo así podrá llegar al pleno de su poderío de prestigio.

En síntesis, el Hombre Nuevo ha de ser mejor si sabio; pero antes que sabio ha de ser un iluminado en el dominio del bien trascendental y humano a la vez.

Luego, en síntesis también, la Universidad por caminos sencillos y alcance de todos, debe labrar la conciencia que necesita el hombre nuevo.

Digamos para concluir, que si se apartan de allí la Universidad o el Hombre Nuevo, ninguno de los dos irá muy lejos...

(Tomado del libro: ESCARCEOS LITERARIOS)

Da vergüenza, ver la cantidad de vacas y caballos que pastan tranquilamente de noche en nuestro parque y en la plaza de deportes. No sabemos qué hacen los policías que no merecen, al fondo ese ganado, o si es que le temen a Luis Vasco que es dueño de buena parte del ganado que se encuentra en nuestras calles todas las noches.

Hay en este lugar muchos patentes que no se han querido poner al día en sus pagos de patentes. Al Jefe de Resguardo se le han pasado varias notas por parte de la Municipalidad, pidiéndole que obligue a los morosos a ponerse, pero el subinspector no se mueve. Eso sí, si se trata de exhibir revólveres y curunchas y atropellar ciudadanos independientes, ahí estará nuestro flamante "Jefe con todo su personal."

COMITE CANTONAL DE ACCION DEMOCRATA DE ESPARTA

LA VOZ DEL CAMPESINO

A la ciudadanía honrada del culto cantón de Dota

Vosotros, que sentisteis igual que todos los costarricenses el flagelo y la humillación, víctimas de aquel desgobierno de los Calderón, que tu basteis que reportar la burla más sangrienta que hayamos visto. En estos momentos de angustia que atraviesa nuestra Costa Rica, agobiada por gran de empréstitos, en que individuos poco escrupulosos no les ha importado que nuestra soberanía sea entregada y seamos presa de conquista, por las grandes obligaciones de que hemos sido víctimas.

Como costarricenses amantes de la libertad, del orden y la tradición democrática, debemos pensar en nuestra Costa Rica, defraudada, vilipendiada, sus tradiciones pisoteadas y convertidas en jirones. Por sus malos hijos, que se apoderaron del poder con fines lucrativos, y no para salvarnos de la pésima situación que tenemos encima.

Nosotros preguntamos: estaremos ya preparados para la postguerra. Se ha resuelto ya la producción? Viene o no el abaratamiento de la vida? Estará resuelta con tanta literatura barata? Pero no. Se estudia la forma de hacer todas estas cosas; o no se estudian siquiera, en las altas esferas.

En días pasados oíamos una transmisión en que se nos trataba de campestres ignorantes y rutinarios. Nos otros preguntamos: Creerán estos señores que el campesino se ha dejado engañar o marear con tantas artimañas? Si estos señores lo creen así se han engañado a sí mismos. El pueblo es más "vivo" que ellos; calla pero no olvida. Estamos viviendo la triste realidad de lo que fue aquella administración. Es ya el momento de pensar en nuestra querida patria; las circunstancias del momento así lo piden. Muchos son los problemas que hay que resolver; la nación entera debe dedicarse al trabajo; grandes y pequeños. El gobierno debe exigir trabajar a sus empleados, lo mismo que a muchas gentes que viven en los centros de las ciudades dedicadas a la vagancia; es preciso cortar este mal que tanto perjuicio le está haciendo a la nación.

Es láscima que nuestro país que debe vivir de la agricultura, porque es el único porvenir y salvación que nos espera, no se dedique a explotación grandes extensiones de tierras fértiles que posee el Estado, que están en espera de hombres valientes que vayan a regarlas con el sudor de sus frentes y obtener así el producto del esfuerzo y el sacrificio. Nuestros antepasados nunca tuvieron tiempo limitado para cumplir con sus obligaciones; trabajaban hasta altas horas de la noche y de la madrugada; el trabajo era una virtud.

En cambio, ahora mientras se fijan horas hábiles para cumplir con el deber, mientras se vive en continuas discusiones entre patronos y empleados, el tiempo se va pasando la decadencia se va apropiando cada día más, el hambre va tocando a nuestras puertas.

Oh, Calderón Guardia tu caballo de batalla que tanto dinero le costó a la nación, ya siente asfixiarse, ya no tiene fuerzas para proseguir su marcha hacia el abismo.

Ciudadanos honrados de nuestro cantón: es preciso que nos comprometamos en un solo núcleo; es preciso una organización; queremos las fuerzas vivas desinteresadas de nuestro pueblo, de este noventa por ciento de ciudadanos que han sentido el látigo en sus propias carnes; necesitamos su cooperación para luchar por los intereses de nuestro pueblo. No debemos permanecer indiferentes; ya estamos palpando el retroceso del Cantón.

Es preciso que nos organicemos, las circunstancias así lo piden. LO EXIGE NUESTRA PATRIA.

UN CAMPESINO

Notas de Juan Viñas

El lunes 4 del corriente mes en las horas primeras de la noche, fué sorprendido un menor en el momento que abría una de las gavetas en las oficinas de Lindo con el propósito de sustraer dinero.

Desde hacía varios días uno de los empleados de la oficina, venía notando la falta de dinero en una de sus gavetas; por lo que se vió obligado a tener una estrecha vigilancia para dar con el culpable, teniendo la suerte de atrapar un menor de edad, y este chiquito con una declaración ante la Jefatura Política de este lugar confesó y dió los nombres de los demás comprometidos que formaban la no muy escasa cuadrilla, debidamente organizada.

ALGO SOBRE EL CINE

Una de las causas que más compromete a estos menores es el vicio del cine; estos muchachos en su totalidad no pierden una película y por lo tanto, tienen que rebuscarse a como dé lugar los 25 céntimos para cubrir la entrada. Y es ahí donde está lo más grave del asunto; el empresario de dicho teatro, estamos seguros, que no se somete a ninguna censura y corre películas en serie en las que el que va la primera noche, y para ver el sentido de la misma, tiene por obligación que asista la, tres noches consecutivas, para dar fin a la formidable serie, como dicen los chiquillos. Y por qué dicen así los guilas? sencillamente porque son películas que despiertan en el niño una curiosidad de ver en la pantalla en unas películas, la faja fantástica en que un bandido lucha con la policía, y luego se da a la fuga; luego, la forma astuta de introducirse en un Banco, un negocio, etc.; para hacer un robo, y desde luego, evadir la vigilancia de las autoridades; esto visto por un niño, despierta en él una curiosidad y desde luego, un deseo de asimilar a un artista en sus macabras aventuras. Como primer paso en este asunto, pedimos al Señor empresario someterse a censura para dar películas de esta especie, porque es exactamente donde el niño coge la idea, y con deseos y entusiasmo trata de practicarla.

CON LA BIBLIOTECA PUBLICA

La Biblioteca Pública es también un centro donde debe tenerse sumo cuidado, ya que a ella asisten un número considerable de niños, de ambos sexos y en el alma de cada niño, hay una intencionalidad que hay que decifrarla; no podemos concebir desde ningún punto de vista, que la lectura que en una biblioteca hay, puede ser leída por todos y es hasta un abuso grande, permitir que un menor de edad lea libros de novelas que revelan las grandes aventuras amorosas o bien las grandes aventuras policíacas en las cuales los bandidos se juegan la vida a cada instante. Estas novelitas por lo general despiertan en el alma del niño, una curiosidad y desde luego una lectura mal comprendida por este chiquillo se adueña de él, se pierde su moral. Viene la obsesión, quiere asimilar, y el niño comienza sus prácticas.

CON LAS AUTORIDADES

Haciendo un análisis de esta crítica nos toca hacer un llamamiento a la autoridad, para que contribuyan en lo que les sea posible, corregir estos males. ¿Por qué se introdujo este menor a la oficina? Sencillamente por los males arriba apuntados. Pueden las autoridades contribuir a la corrección? Claro que sí. El señor empresario del teatro, también debe colaborar con Uds., es bastante triste, ver la enorme cantidad de chiquillos que se aglomera a la entrada del teatro que sin ninguna precaución, se dedican a pedir plata prestada a las personas mayores,

Para Navidad

Su propio retrato debe ser su MEJOR REGALO para la persona que más estima

Visítenos hoy mismo

STUDIO VIENA

50 varas al Norte del Gran Hotel Costa Rica.

Sobre la Imprenta de Acción Demócrata

En los círculos de la "Empresa Tipográfica Nacional", sociedad que se formó en el seno de "Acción Demócrata" para dotar al Partido de imprenta propia, hemos recibido la halagadora noticia de que dentro de quince días estará en perfectas condiciones de funcionamiento dicha Imprenta que ya está instalada en el local respectivo y está siendo acondicionada y perfeccionada por el experto mecánico don Adán Calvo. Después de esa fecha todos los trabajos que necesiten hacer los miembros de "Acción Demócrata" del país, podrán encargárselos a la Imprenta

dicha, con la seguridad de que serán especialmente compicados en cuanto a precio y eficiencia del trabajo y en esa forma ayudará a estimular una de las actividades del Partido que más necesita recibir el apoyo de la ciudadanía, como lo es el mantenimiento del órgano oficial de prensa que lleva a todos los rincones del país las últimas disposiciones acordadas por los Comités Directivos y constituye, por sí sólo, una intocable garantía de que en Costa Rica la libertad de Prensa no es mito ni una farsa.

LA EFICACIA DE...

(Viene de la pág. PRIMERA).

vacas lechera, del comunismo durante la era calderoniana) y que no realizaron; esa y no otra es la función útil que se compete a la Junta de Defensa Económica, y que esperamos realizada, siendo necesario admitir y proclamar que, hasta el presente, sin menoscabo de las personalidades que la componen, no ha sido lograda.

En nuestro País, por desgracia para todos, los organismos oficiales siempre terminan por burocratizarse, es decir, por mecanizarse. Y meo mal si este mecanismo fuera eficiente, porque así llegaría a producir algunas ventajas, aunque en pocas como la presente, de tanta anomalía, lo que hay buscar y poner en práctica es una acción dinámica y enérgica que tome las cosas como de un ser, y no una organización burocrática con rutinaria teorización libérrica, que en presencia de un especulador, o acaparador, que luera con el hambre del pueblo, se limite a declarar que el artículo ocupado no puede venderse a más de tal precio, en vez de ir a incantarse del mismo para su distribución equitativa y de encarcelar, sin contemplaciones al deli-

duras, sea una cosa prohibitiva por lo gravosa.

De tal manera, para que la gestión de la Junta de Defensa Económica resulte la de un organismo eficaz en razón de la fundación y regulación de precios, pues su tarea es más compleja y ardua y requiere una visión de conjunto de la que se sopesen todos los factores que influyen en la producción nacional.

La solución, o por lo menos el alivio de la vida en lo que se refiere a los artículos de la mesa común, requiera una organización y coordinación amplias, en las que trabajen de común acuerdo de la Secretaría de Agricultura y la Junta de Defensa Económica, pues no habrá resultados prácticos y efectivos hasta tanto no se den al agricultor las garantías y facilidades de que hoy carece, para que intensifique sus cosechas y para que no caiga en manos del acaparador. Y así como se fija un precio máximo para cada mercancía que se detalla al público, también debe fijarse un precio mínimo que habrá de percibir el agricultor.

Peró si la Junta de Defensa Económica no tiene más finalidad que publicar boletines cuya violación a nadie preocupa, y fijar, burocráticamente, precios máximos que nadie a cata, su existencia nos parece ociosa, pues basta con dictar normas; es necesario hacer que se cumplan y sancionar rigurosamente a los infractores.

Es indispensable e inaplazable que impida el alza desmesurada en el costo de la mesa del pobre. Ya es imposible alimentar una familia de cuatro o cinco personas, sin que el costo de los artículos componentes de una comida sencilla no consuma los ingresos totales, diarios del empleado privado o público.

El pueblo esta fatigado de los gestos, de las actividades declamativas y demagógicas, de las promesas. El pueblo quiere hechos. Y ninguno de más urgencia, más imperioso, que el de impedir que la especulación continúe, con la cual se han enriquecido (los "piñas" de don Manuel Mora Valverde) y se enriquecen impunemente los que mantienen los despachos de la anormal situación producida por la guerra, el monopolio y el privilegio desafortado con los artículos de primera necesidad,

para entrar al teatro; esto es una solemne calamidad, y hasta en perjuicio de su misma economía ya que el cuadro de estos chiquillos es repugnante. La autoridad debe como primer paso, deshacer estos grupos de chiquillos, que estorban para la entrada; luego, cómo es posible que menores que ni siquiera están en la escuela porque aún no tienen edad, se dejen entrar al teatro por la noche? Nuestro criterio en este punto es que no. Salvo que al cuidado del niño, entre el padre, la madre o una persona responsable; de lo contrario repetimos que nuestro criterio es, que no deben entrar. Debemos y es obligación ineludible, forjar patria, y estos muchachos serán los hombres del mañana, los cuales, darán buen

o mal nombre a Costa Rica; hay que formar en el corazón del niño una conciencia sana, para que en el futuro sea un tipo útil, y no carne para los presidios.

CON LOS PADRES DE FAMILIA

Para todo padre de familia que lee esta crítica que va encaminada a enderezar ciertos fallos de nuestros queridos hijos, pedimos del modo más atento una estrecha cooperación con las autoridades y no llorar el día de mañana, una desgracia de un hijo, por no haberlo corregido a tiempo.

RODRIGO CAMACHO

Agente Corresponsal de

"ACCION DEMOCRATA"

ENEMIGOS DE NUESTRA PRODUCCION

Con ese título publicará nuestro colaborador don JOSE FIGUERES una serie de cuatro artículos en este Semanario, comenzando en la próxima edición. Los títulos serán:

- I—EL GOBIERNO
II—LA NATURALEZA
III—EL CAFE
IV—LOS SOFISMAS

Fiesta para los Guatemaltecos

Agradecemos el envío de una invitación que nos dirigió la Asociación Deportiva Universal Nacional para que asistiáramos al homenaje que manifestación de simpatía y aprecio brindará a los integrantes de la Embajada Deportiva Guatemalteca que actualmente nos visita, trayendo una representación de la valerosa

juventud universitaria de ese hermano país, que tan brillante actuación tuvo en los últimos acontecimientos políticos ocurridos en Guatemala. Tal homenaje tendrá lugar en la Casa del Estudiante el próximo domingo 17 a las 20 horas y existe gran entusiasmo por su celebración.

PRINCIPIOS

ECONOMIA POLITICA

con una breve reseña histórica de las doctrinas económicas por el

Lic. ALBERTO MARTEN

Profesor de Economía Política de la Universidad de Costa Rica.

Están ya a la venta en todas las librerías de San José, a \$ 10.00 el ejemplar. Los estudiantes universitarios que presenten su carnet obtendrán un descuento de 40% únicamente en la Librería Española. El texto contiene el programa oficial completo de la Escuela de Derecho.

Adquiera su ejemplar y entérese de los principios fundamentales de la ciencia económica moderna.

José Francisco Carballo Quirós

Alfredo Tosi Bonilla ABOGADOS Y NOTARIOS

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa. Teléfono 6158

EN LA MUERTE DE DON MIGUEL FALLAS CHAVARRIA

Quien fué miembro de ACCION DEMOCRATA, en la Asamblea Cantonal de Dota

Fulminante como el rayo circuló la noticia: Miguel Fallas Chavarría ha muerto. Inmediatamente comprendimos la enorme tragedia que se cernía sobre su hogar. La mano inexorable del destino había cegado una vida en plena juventud; los designios de Dios, tan sabios y tan justos, pero a veces tan incomprensibles cuando el dolor embarga nuestros corazones, habían dispuesto llevarlo de este mundo.

Hijo cariñoso y bueno, amigo sincero y leal, muchacho útil, luchador incansable en el muy humano afán de proporcionar el bienestar propio y el de los suyos, lo sorprendió la muerte trabajando. Baja a la tumba llevándose el afecto y la simpatía de todos cuantos lo conocimos; solido de las buenas causas, se había alistado en las filas de las juventudes de Acción Demócrata, que persigue fines cívicos muy altos y muy nobles. En los corazones de sus compañeros tendrá encendida la luz del afecto y el recuerdo.

El Comité Cantonal de "Acción Demócrata" y todos los miembros de nuestra Agrupación, se solidarizan con la estimable familia doliente en esta hora de dolor.

COMITE CANTONAL DE ACCION DEMOCRATA DE DOTA

CANTINA "CHELLES"

Servicio esmerado de Café, Refresquería y Cantina. Licores finos, del país y extranjeros. EXQUISITA REPOSTERIA

No lo olvide, cuando Ud. necesite hacer una compra para su fiesta, vinos, latería y repostería, dirijase a la

-CANTINA "CHELLES"

TELEFONO 2613.

Colchonería y Mueblería de Fabián Burgos situada 25 varas al Oeste de la Botica Francesa, Teléfono 5135. Sucursal en Guadalupe.

Si Ud. necesita un colchón o una almohada de balsa o de algodón, solicítelo a esta colchonería, y le haremos una entrega a domicilio inmediata.

recuerde teléfono 5135.